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加强自身建设

改变粗放经营
对于热议已久的转型升级，丁俊

发认为，物流业转型升级的意义主要

有两方面。第一个方面就是我们现在

很多物流企业自身业务还没有做到

位，没有做到位根本谈不到转型的问

题。因此首先要把物流企业做好，在

此基础上，作为物流企业不能只搞运

输或只搞仓储，有条件的要多元化发

展，既做运输又做仓储，也能做配送

和加工。因为很多有外包业务的企业

要找物流公司，他们就希望找多功能

的。很多制造业企业也在咨询，物流

企业能不能提供供应链的重新设计，

流程重新优化，然后再去整合资源，

把各个方面连接运用起来。但好多物

流企业无能为力，只会搞仓储或只能

搞运输，其他的不擅长，这就失去了

一块很大的市场。

因此丁俊发强调，第一位的是物

流公司首先要做实做好自己的本职，

这是物流公司的基本功能，要把基本

功打实。对于第三方物流企业来说更

要注重向多功能方向发展。第三方物

流企业要能够整合，运用最合理的时

间，最合理的价格，最合理的路线把产

品送到客户手里。

第二方面，丁俊发觉得，的确有个

转型升级的问题。他说转型升级主要

从两点讲，一点是从大环节上讲，因为

我们物流行业本身面临一个转型升级

的问题，物流行业现在粗放经营的模

式严重。比如从运送来说，到现在也没

有建立一个综合运输体系。这个综合

运输体系是指从铁路、公路、水运的单

打独斗的分割变成一个整体的运输体

系，以实现无缝连接，这本身就有一个

转型升级。现在很多卡车运输，包括甩

挂、集装箱运输，这些我们发展得还不

尽如人意。还有油耗太大、空载率太高

的问题，这也属于转型升级要解决的。

当前人们对物流企业存在某些负

面印象，对此，丁俊发忧心忡忡，他说，

不能让别人一提到搞物流的，就留下

污染大、噪音重、超载的感觉，我们也

不能只责怪人家交管部门、交通部门

乱罚款乱收费，当然有这个问题，但是

本身我们物流企业也确实有责任。我

们现在道路运输商对物联网的运用不

够，很多监管到不了位，比如危化品，

出了事的原因最重要的就是监管不到

位，所以这本身就是一个转型升级的

问题。还有冷链领域，一个方面是总体

水平不高，冷链不冷、冷链无链。为什

么呢？冷链达不到冷却的温度，每个冷

链互相之间不能连接，中间会有断裂

的过程，这样很难保温，很多东西就会

变质。

供应链整合
物流业转型升级之路
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特别策划│在创新中发展 在转型中升级

———专访中国物流与采购联合会顾问丁俊发

文/本刊记者 李冰漪

企业转型升级的实现，离不开企业家实践精神的开拓，也离不开专家

的献言与建议。在当前竞争激烈与成本高涨的形势下，物流企业如何顺利

实现转型升级呢？近日本刊记者采访了中国物流与采购联合会顾问丁俊

发，请他为物流企业献言建议。
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借鉴“菜鸟”

提高行业集中度
丁俊发表示，我们要是研究物流，

各个方面都有一个转型升级的问题，

怎样从粗放模式发展为集约模式，从

传统模式变为现代模式。很多物流企

业是可以做物流的某个环节的东西，

但要做到和上下游融合，还是有些欠

缺。我们看马云的菜鸟，从社会分工来

讲，他不应该直接搞物流，社会都有分

工的，不能形成大而全小而全，马云提

供平台就可以了。但是现在不行，因为

很多物流公司无法达到要求，所以他

这才叫板物流业，这也是对物流提出

的挑战。由此我们物流业本身要去深

思，网购发展这么快，物流业怎样把他

们自己整合起来，以应对网购或电商

快速发展的趋势。

对于菜鸟网，丁俊发说，从我个人

来讲，我认为有些方面是值得推广的。

比如现在和海尔的合作，因为海尔已

经建立了一个很大的物流体系，用这

条物流体系来为淘宝、天猫服务应该

是可以的。这种事一家解决不了，因为

数量太大了。由此我希望淘宝、天猫还

可以和其他大的企业结合在一起，不

一定只用菜鸟一个网络，菜鸟提出的

这个概念是一个非常好的概念，建立

一个骨干体系覆盖全国，但这个东西

打造起来是很不容易的。特别是现在

常说的最后一公里，必须要整合一些

快递公司。因为如果连这些都要自己

打造的话那企业会顾此失彼。退一步

说，如果整个物流企业骨干网打造不

起来，那么和其他企业合作也是可以

考虑的。对此我们应该拭目以待，看看

马云有多大的魄力。现在马云也在和

格力集团董事长董明珠合作，因为董

明珠那里在全国打造了一个非常完备

的销售体系。其实物流本身就是一个

整合，何必你搞你的，我搞我的，搞资

源浪费呢？

加强信息化投入

形成供应链
丁俊发强调，对每个物流企业来

说，转型升级的关键是需要加大科技

含量。比如说，信息化，现在包括物联

网等很多东西能用的要尽量用。当然

很多小企业没有太大实力尚无法采

用，但应该借助第四方的服务供应链。

服务供应链企业是专门运作信息化

的，它可以帮你把信息系统打通，提升

企业能力。我们的企业一定要想办法

进入供应链系统，学会什么叫供应链

管理。

现在沿海的很多地方一开会都会

讨论供应链，因为只有供应链才能真

正降低成本，如果光靠物流的某个环

节的发展是降低不了成本的。供应链

是一个链条，链条在优化以后可以在

某些环节节省很多费用，当然有些环

节的费用很难节省，比如油价上涨、设

备更新，这需要不断投入。但有些方面

的确可以省钱，比如采购，代理采购的

话里面的利润很大。对于供应链系统

来说，现在广东、江苏、河北都出现这

种情况———一个县一个特色经济，甚

至一个镇一个特色经济。比如这个镇

生产五金，那个镇生产运动鞋，家家户

户都在生产，都是你采购你的，我采购

我的。现在如果有个公司说，你们一年

的所有原材料全部我来供应，我来统

一采购，那这个成本肯定比各自分开

采购节省很多。那么物流公司何乐而

不为呢？如果说资金匮乏，采购量又

大，无法实行，那可以考虑向银行贷

款。所以我说我们不要挤在物流的红

海里面你死我活地争斗，想办法走到

蓝海里面找到发展的空间。对物流企

业来说，这也属于转型升级的问题。

去除浮躁现象

提升行业素质
丁俊发指出，目前我国有一个比

较棘手的问题，就是就业问题———经

过供应链优化，某个岗位只需要五个

人，但是现在却用了十个人，如果裁员

的话，那五个人去做什么？企业也无法

为他们安排别的岗位———这一问题对

于国有企业来说尤为严重，即使民营

企业出现裁员的话，也会难免出现些

波动。现在政府出于社会安定和就业

的考虑，也在控制企业裁员，因此企业

往往会出现人浮于事的现象，这多少

也阻碍了供应链的发展。如果优化、提

高效率，必然会出现减少人员的问题。

当然这不是物流企业自身能解决的，

是社会统筹考虑的问题。现在社会也

在研究这一问题，技术进步了，节省下

的人力该怎么处理，但这需要时间。

丁俊发坦言，现在中国社会的浮

躁、急功近利问题，很多人反应激烈。

但是，我们的物流企业应该清醒。在这

种情况下不要浮躁，冷静思考，从哪个

地方突破，从哪个地方寻找新的增长

点，这是非常重要的。另外我希望要把

企业搞成学习型企业。现在很多东西

要学，新的东西太多了。我希望大家在

找不到方向时很好地学些东西。我也

希望行业协会、商会等等组织大家做

些讨论，不要笼统地讲什么，要实实在

在地有针对性地讨论。

谈到未来趋势，丁俊发说，就是我

经常强调的，比较好的物流企业一定

会向供应链方向发展，由此行业整体

的素质包括从业者的素质也会不断提

高。今后，在此潮流带动下，我相信每

个物流企业都会呈现出成自己独特的

物流文化。C


